



時を越えて、わたしたちにさまざまな思いを語りかけてくれる文化財は岩室村の大きな宝。その文化財を伝え育み、未来へと引き継いでゆくことはわたしたちの大切な役割のひとつです。

ここでは今月27日、28日と行われる和納十五夜祭りに関連して
村の貴重な伝統芸能を守り、支えている人たちをご紹介します。

伝統芸能を

今に伝える…

わらじ作り・棒遣

和納十五夜祭りにおける
みこし渡御の先導役を務める
のが『棒遣』です。約百
年以上もの歴史があるこの
演舞は、和納下町の農家の
長男を主として、太刀方・
棒方、そして中通りと抱子
方の総勢10人の子どもたちが
9つの型を披露しながらみ
こしの露払い役を務めます。
専用の衣装を身にまとい、
股引、手甲、脚絆にわらべ
履きで正装した様は勇まし
い雰囲気が漂い、まさに祭
りの主役です。みこしのお
供ということで位が高いた
めか、昔錢湯の時代では『棒
遣』の子どもたちは必ず一
番風呂。床屋は無料だし、
学校はお休みといった特権
もありました。

靴を履くようになつてゐる
そうです。そんな『棒遣』
の緊急事態に立ち上がつた
のは、昔から長年世話役を
されてきた和納6区の田中
勝衛さんら数名のみなさん
でした。

昔から『棒遣』に携わつ
てきた田中さんは「やつぱ
り本当はわらじが一番なん
だけどねー。最近はわらじ
を作る人がいなくて、5年位前
から運動靴でやつてたんだ。
でも、やっぱりわらじじゃ
なくちゃ勇壮で古式ゆかし
い雰囲気がでないんだ。だ
から昨年、京都から既製品
を取り寄せたんだけど、民
芸品のようなもので弱くて、
今は道路もアスファルトだ
しそくにだめになつてしま
つてねー。だつたらなんと
か自前のわらで作れないも
のかと考え、孫のためにひ
とはだ脇こうと始めたんだ。」
とわらじ作りをはじめたき
っかけをふり返ります。

「これからは大切な古い伝統を崩さず、正確」教え伝えていければと思います。しかし、なかなか後継者がねー」と話す竹内さんですが、「これからも末永く美しい音色の笛を作り続けてください。」

「これは学術的、文化的にも、また全国的にもまれにみる珍しい音階を持つ組笛です。通常一般的な笛は、2番以下や11番以上の笛はあまり使いません。3番から9番ま

紙に培われた華麗なシニ―に味わいをふり注ぎます。
篠笛とも呼ばれるこの笛の製作者兼演奏家として伝統の技を守り続けているのは、和納12区の竹内口作さんです。82歳の竹内さんは18歳から笛を吹き始め、40年前から篠笛を作り続いている篠笛界の第一人者。特に竹内さんの作った篠笛は音色が良く、県内外から多くの演奏家たちが竹内さんの笛を求めてやつてきます。

藤峰雄教授の助言で、この独特的の音階を持つ篠笛製作に取り組み、13本の篠笛を作りあげました。

「本来、」の組笛は音階が一般的ではないので、世間に出しても通用しないんだが、佐藤教授の言うようにそんなに珍しいものなら、まあそれはそれでいいのかな。」

の経験が生み出した、もっとも実践的、実用的な組笛といえます。その意味で、この図面は大きな有用性を持つた貴重な図面ですね。」と解説します。

そんなに珍しいなら、ということや、今回、竹内さんから一般的な篠笛13本と、この独特の音階をもつ貴重な篠笛13本、合わせて2組26本を村に寄贈していただきました。

「昔のわらじを参考しに見よ
う見まねで作つてゐんだけど
なかなか難しくて、片方作
るのにまだ1時間位かかる
んだ。」のわらじは特別な
やつで、ほりつ、白い和紙
が巻いてあるんだ。これは『煙
道』が格式高くて証拠だ

んだ。将来的には若いものにも覚えてもらつて、この伝統をつなげていければいいんだけどね。」と作業を続けながら話していました。

今年の『棒遣』は先っぽいたちが心を込めてわらじを作つたその思いを身にまとい、ほこりを持って勇ましい姿

平成14年・7月号 No.483



竹内巳作さんと
寄贈された篠笛2組
①一般的な篠笛
②独特な音階の篠笛